THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU nº 166

15/17 juin 2021. Nombre de personnes présentes : 5 en présentiel, 3 par Skype

THEMES PROPOSES:

- Pourquoi quand on est victime on a l'impression d'être coupable ?
- Une condition capitale pour toute jouissance, c'est de se limiter (Soren Kierkegaad, écrivain danois (1813-1865).

Thème retenu : Pourquoi quand on est victime on a l'impression d'être coupable ?

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES:

- Victime, définition : personne ou entité qui subit un dommage, un abus ou un préjudice moral
- On peut être victime d'un être humain (qui sera donc responsable) ou de la nature tels que tsunamis, tremblements de terre, cyclones etc. (donc pas de responsabilité à rechercher)
- Dans notre culture, le sentiment de culpabilité remonte à la nuit des temps (péché originel) et nous amène à penser à une mauvaise conduite de notre part qui a pu déclencher une réaction brutale de l'autre, alors que, en vérité, la responsabilité appartient à lui seul
- Par ailleurs, il est nécessaire de mesurer les conséquences de nos actes (mise en danger, cf. bain de foule du Président) qui peuvent nous amener à devenir victime ; mais c'est aussi lutter contre sa nature...
- Dans les relations humaines, il est nécessaire de tenir compte des différences des autres par rapport à soi, à notre culture, à notre éducation, afin d'anticiper tout malentendu qui pourrait être source de conflit (par ex. en voiture, si quelqu'un fait une faute, ne pas répondre de manière agressive à une personne dont on ne connait pas les réactions)
- Le sentiment de culpabilité peut être différent selon les époques : période hippie ouverte à des excès non admis à l'heure actuelle etc.
- Lorsqu'un enfant commet un acte répréhensible, les parents peuvent se sentir coupables d'un manquement d'éducation (NB : ils sont civilement responsables Cf. assurances). (Il en est de même concernant les animaux dont on a la garde)
- Lorsqu'il s'agit d'atteinte à nos biens matériels, la faute incombe à celui qui a commis l'acte de malveillance, mais il nous vient parfois une arrière pensée de culpabilité de notre part pour notre manque possible d'attention (voiture mal garée, objets de valeur en vue etc.)
- Lors de drames dus à des phénomènes de la nature pour lesquels personne n'est responsable, un sentiment de culpabilité tout-à-fait inopportun peut nous assaillir : « je n'aurais pas dû sortir, aller là etc.)
- Dans le domaine sentimental, les conflits amenant à une rupture ne sont pas forcément le fait d'une des personnes en particulier, donc sentiment de culpabilité à effacer pour soi et pour l'autre
- On peut se sentir coupable d'être devenu victime parce qu'on n'a pas résisté aux flatteries dispensées par l'autre. Cf. fable « Le Corbeau et le Renard » renard victime de sa prétention.

Citation: « Le vin est innocent, l'ivrogne seul est coupable » (Proverbe russe).